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國家電影局削減美片進口量
業界籲藉機重構中國電影生態
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香港文匯報訊（記者 張寶峰 北京報道）特朗
普「極度任性」的關稅政策，不僅引發全球經濟
金融市場震盪，更引來國際社會一片斥責之聲，
演藝界和媒體人士亦紛紛發聲，斥責特朗普關稅
政策荒謬。在香港發展的美籍華裔演員吳彥祖就
公開發文，諷刺特朗普的關稅政策，就像是在公
廁肆意排洩一樣有失文明。
美籍華裔演員吳彥祖9日在社交媒體發文，回
懟特朗普對華加徵關稅。在推文中，吳彥祖特
地選用了一張公廁標語牌「向前一小步 文明一
大步」作為圖片背景，並發布評論說，「這些
關稅政策很愚蠢，那些認為這些關稅會幫助美
國的人更愚蠢。但有一件事是所有人都可以做
的，可以讓這個世界變得更好，只要向前邁出
一小步，兄弟就行動吧。」
美國微軟全國廣播公司節目主持人雷切爾．瑪
多近日在節目中說，特朗普如今輕易蒸發了六萬
億美元財富，重創美國市場，將美國和世界推向
一場蓄意為之的全球性經濟危機邊緣，其嚴重程
度堪比2008年金融危機和2020年疫情衝擊。這一

次全球災難的源頭竟是特朗普的「天才大腦」。
特朗普的任性關稅政策也成了美國多位脫口

秀演員的素材，比爾．馬厄在節目中說，美國
股市在三周內損失了5萬億美元，特朗普是美國
經濟的「減肥藥」。照這個形勢下去，格陵蘭
島就要提出收購我們了。他每天都在玩「關稅
大轉盤」的遊戲，轉到哪裏就停在哪裏。特朗
普每天都對其他國家徵收驚人的高額關稅，而
當這些國家以關稅作為回應時，他卻對這種
「回旋鏢」表示震驚，「你怎麼敢用我的『魔
法』來對付我。」
莊．史超域 （Jon Stewart）辣評特朗普的新
關稅政策會讓美國經濟從一隻普通的「毛毛
蟲」，變成一隻「死毛毛蟲」！邁克爾．科斯
塔直接調侃：「經濟學家說我們可能正處於衰
退的邊緣，所以眼下的情況仍然心驚膽戰。但
我並不擔心特朗普搞不懂關稅的運作，因為他
就是一個連賭場都能經營倒閉的人。我知道老
年人經常誤撥陌生人電話，但我第一次聽說，
有人誤對整個國家徵收關稅。」

●外交部發言人林劍表示中國將繼續採取堅決有力的
措施，維護自身的正當合法權益。 外交部網站圖片

美國總統特

朗普不顧國際

規則，藉助關稅對中國在內的世界

其他國家與地區極限施壓，引發全

球經濟震盪。國家電影局昨日公

布，將適度減少美國影片進口數

量的同時，始終堅持高水平對外

開放，引進世界更多國家優秀影

片滿足市場需求。這一重要反制

將對荷里活電影產業及美國經濟

產生深遠影響。

中國是全球第二大電影市場，

2024年票房收入達90億美元。翻看

公開數據，美國荷里活影片曾長期

佔據中國電影票房超過三成的市

場，即便是國產電影在特效與製作

等層面達到世界級水平的當下，美

國電影在中國票房仍佔據 10%到

15%的市場份額。以迪士尼為例，

其2024年在中國市場的收入佔全球

票房的 18%，若進口中國的配額被

大幅縮減，直接損失或達數億美元。

國家電影局的舉措更深遠的影響在於，中國

減少進口後，荷里活短期內難以找到替代市

場，面對歐洲電影市場趨於飽和，和東南亞等

新興市場購買力有限，對荷里活必將失去全球

議價能力。

此外，新冠疫情以來，美國本土影視產業一

直陷入低迷。2025年第一季度，北美票房同比

下降約11%，影視拍攝項目數量更跌至2018年

以來最低水平。中國若在此時減少美國影片進

口，所空缺出來的中國市場份額，勢必也將成

為中國與其他國家深化文化領域經貿合作的堅

實基礎。但對於美國而言，中國反制措施信號

可能引發更廣泛擔憂，進一步動搖資本於美國

文化產品投入的信心，讓美國文化產品的全球

市場准入面臨更多不確定性。

荷里活坐落的加州，是美國經濟的核心州

之 一 ， 其 GDP 佔 美 國 總 GDP 的 約 14.69%

（2022 年數據）。就美國政治層面而言，加

州向來是美國最大的票倉之一，在 2024 年的

美國總統選舉中，特朗普在加州的得票率有

所提升，達到了 39.8%，相比 2020 年的 34.3%

有顯著增長，這源於包括荷里活周邊的河濱

縣和橙縣等部分縣選民倒戈民主黨。上述兩

縣受荷里活經濟輻射頗為重大。也許那些在

一年前還沉浸於特朗普在遇襲時振臂高呼

「戰鬥」口號的雞血中、並慷慨送出選票的

美國選民和他們所支持的總統沒有想過，玩

火者必將引火上身的道理。

●海旁道人
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國家電影局昨日宣布，針對美國濫施關稅於中國的錯誤行徑，將

遵循市場規律，適度減少美國影片的進口數量。同時強調，中國始

終堅持高水平對外開放，將引進世界更多國家優秀影片，滿足市場

需求。多位業內人士接受香港文匯報記者採訪時表示，此應成為中

國電影市場拓寬國際視野、促進文化多元交流的戰略轉捩點，結束

中國電影長期依賴美片導致單一文化滲透的現

狀，加強中國與更多國家進行更多文化交

流，重構中國電影生態。

●香港文匯報記者 胡若璋、馬曉芳

香港文匯報訊（記
者 馬 曉 芳 、 胡 若
璋）從票房數據可以
直觀看到，近年來荷
里活大片對中國觀眾
的吸引力明顯下降，
春節檔等熱門檔期幾
乎被國產電影壟斷。
貓眼專業版數據顯
示， 2024 年進口片
佔比為 21.3%，這一
數 據 於 2019 年 為
35.9%。
隨着中國電影行業
的崛起和題材內容的
不斷創新，美國影片
在中國市場的吸引力
正在喪失。據貓眼專
業版數據顯示，2023年中國票房榜前十名全部為國產影
片，荷里活影片無一入圍。數據顯示，2023年全國電影
總票房 549.15 億元，國產影片票房 460.05 億元，佔比
83.77%。2024年中國票房榜前十名中也僅有一部國外影
片《哥斯拉大戰金剛2：帝國崛起》排名第八。2024年上
映新片501部，其中國產電影425部，進口影片76部，進
口影片票房佔比不到兩成，進口片已連續兩年沒有出現
10億以上票房的作品，年度TOP10新片中前七名均為國
產片。
而在1994年，由中影集團公司進口《亡命天涯》，這
是第一部與外商採用票房分賬形式發行的美國影片，正式
開啟了美國荷里活電影在中國市場的叱咤風雲時代。該片
在上海、天津、北京、鄭州、重慶、廣州等6個城市進行
了為期一周的首輪放映，吸引了139萬觀眾，票房收入
1,127萬元（人民幣，下同）。
隨後，荷里活電影在中國市場不斷創造票房神話，《真
實的謊言》《泰坦尼克號》《變形金剛》等影片甚至佔據
了中國年度票房的半壁江山。2019年上映的《復仇者聯
盟4》更是以42億元的票房創下美國影片在華最高紀錄。

荷里活風光不再

國家電影局10日就電影方面應對美升級
對華關稅回答記者提問。針對近期記

者詢問關於美國對華加徵關稅是否會影響美
國電影進口，國家電影局發言人明確表示，
美國政府對中國濫施關稅的錯誤行徑，勢必
會進一步削弱國內觀眾對美國影片的好感
度。發言人強調，國家電影局將遵循市場規
律，尊重觀眾選擇，適度減少美國影片的進
口數量。發言人指出，「中國是全球第二大
電影市場，我們始終堅持高水平對外開放，
將引進世界更多國家優秀影片，滿足市場需
求。」

對中國影響可忽略不計
對於國家電影局的新舉措，無限動力總經
理、《九龍城寨》出品人陳羅超接受香港文
匯報記者採訪時表示，過去幾年荷里活電影
在內地，包括港澳地區都在下降，而華語電
影在香港已經由以前的25%去到現在的55%
含有率，已經超過西片在港的市場佔有率。
觀眾用票房證明，華語電影完全具備與荷里
活抗衡的實力。
華語獨立電影基金會發起人肖博接受香
港文匯報記者採訪時也表示，減少進口

美國影片對中國電影市場影響可以忽略
不計。同時，他認為，可以以此為契
機，和更多周邊國家以及本身對中國電
影友好的國家、地區做好雙向的引進、
輸出交流。
「過去中國引進的美國影片大都是通俗流

行產品。像漫威電影系列宣揚的美國價值
觀，這種傳遞本身就值得被重新思考。」肖
博表示，不能只把電影當作商品，電影本身
就具有濃厚的文化屬性。過去很長一段時
間，在中國進口影片中，美國影片一家獨
大，客觀上造成美國文化、價值觀對中國觀
眾的廣泛影響。隨着中國觀眾觀影審美不斷
提高，進口更多其他國家的優秀電影也是一
種剛需。據肖博觀察，北京電影資料館放映
的全球各地優秀電影場場爆滿，印證了內地
觀眾對世界電影的旺盛需求。
肖博表示電影本是民間交流最先鋒的文

化載體，歐洲許多國家向來就很重視文化
交流，鄰近的東南亞國家電影也不乏佳
作。「進口電影進入中國市場，除了票房
市場的影響力，也是一種吸引文化交流注
意力的有效措施。」肖博說，我們中國需
要把目光看往更多國家，引進多國佳作既

能豐富市場，豐富文化交流，更能拓寬民
眾的多元世界視野。

亞歐電影在華市場可期
和海外電影人交流密切的陳羅超接受香港

文匯報採訪時也表示，減少美國電影的進
口，這對於東南亞、日韓這些周邊國家的電
影也是一個很好的發展擴大機會。「因為進
口片的供求關係不會改變，所以東南亞、日
韓這些國家的電影人也可以借機積極和內地
發行去接洽、交流，尋求發行放映的更多機
會。」
在廣州市電影家協會專職副主席兼秘書

長的趙夢菲看來，過去幾年，廣州也不斷
放映很多歐洲、東南亞國家的電影，舉行
首映在廣州的交流，「我們也感受到很多
海外國家的電影人對於進入中國市場的興
趣和期望，而內地觀眾對很多小語種國家
的電影也展露出濃厚的興趣。這都說明，
我們觀眾的觀影審美變得多元。」而近些
年，美國電影的品質和內容也都在下降，
題材敘事的老套也流失了不少觀眾。所
以，這次國家電影局減少對美國電影的進
口，本身也符合市場的需求規律。

吳彥祖引廁所標語諷美失文明

●吳彥祖發文斥責特朗普關稅政策愚蠢。
網絡截圖 ●莊·史超域建議特朗普安撫民眾焦慮。 視頻截圖

●《復仇者聯盟4》曾創下美國
影片在華最高票房紀錄。

網上圖片

●雷切爾．瑪多
網上圖片

●比爾．馬厄稱特朗普
是美國經濟的「減肥
藥」。

●陳羅超認為東南亞、日韓電
影或將迎來新機遇。

受訪者供圖

●肖博認為國家電影局可
藉機思考如何真正對接世
界電影產業。 資料圖片

●趙夢菲認為國家電影局
此舉符合市場規律。

網上圖片


